
14 сентября - выборы губернатора Мурманской области

ВРЕМЯ ИДТИ ВПЕРЕД!
В 

России, и наш северный 
край не исключение,  часто 
говорят о несостоявшихся 
альтернативах и утраченных 

возможностях. Говорят с горечью 
и сожалением, что упустили шанс, 
понадеялись на русский авось. В 
результате мы живем так, как жи-
вем. А можем и должны жить го-
раздо лучше!
Годами нам пытаются внушить лож-

ную идею, что нельзя ничего менять 
- будет только хуже. И мы свыклись с 
этой неправильной мыслью. 
Когда приходит время избирать власть, 

мы снова и снова слышим лукавые за-
клинания: «иного не дано»;  «коней на 
переправе не меняют»; «выбирай, не 
выбирай, все равно проиграешь» и т.д. 
Власть и сейчас рассчитывает на то, 

что вы не пойдете на избирательные 
участки. Нас заставляют смириться с 
тем, что для нас - северян, граждан  
- не может быть другого выбора. Как 
«наверху» решили, так и поступайте. 
Я уверен: жители области достой-

ны уважения и должны иметь 
право избрать губернатора са-
мостоятельно, без подсказок из 
«высоких кабинетов». И только на 
честных и открытых выборах!

У
бежден, губернатор нашего 
края не может быть черствым 
бюрократом. Он не должен 
отгораживаться от граждан. 

Обязан общаться с ними постоянно, 
а не только перед выборами. И еще. 
Глава региона не должен уподобляться 
«телезвезде» и стремиться по-любому 
поводу попасть на экран телевизора и 
страницы газет. Там надо быть тогда, 
когда есть что сказать, сказать о сде-
ланном.

С искренним уважением к вам, 
Александр Макаревич.

Александр МАКАРЕВИЧ

ЗАПолЯРью нужЕн 
нАсТоЯщИй губЕРнАТоР!

Кандидат в ГУБЕРНАТОРы Мурманской области

- Губернатор региона должен быть требователь-
ным, но человечным. Настоящим лидером, способ-
ным повести за собой, действовать   решительно, 
ответственно и справедливо! 



Макаревич - За Заполярье! 2
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У  Геннадия и Нины Макаревич не 
было сомнений, как назвать первен-
ца, родившегося 23 ноября 1962 года. 
Конечно, Александром - в честь деда, 
рядового Александра Макаревича, кото-
рый погиб осенью 1941 года, защищая 
Родину,  и своего сына не увидел. 
Родители Александра Геннадьевича 

были простыми, но очень уважаемыми 
людьми и в родном селе, и в городе 
Данилове Ярославской области, куда 
позже переехали. Мама -  бухгалтер. 
Отец, служивший танкистом, после ар-
мии пересел на трактор, потом был ма-
шинистом экскаватора, да таким, что 
заслужил орден Трудовой Славы. А еще 
- первый гармонист.  Дом был всегда 
открыт для гостей, в нем прочно посе-
лились  любовь и добро.
Добру, трудолюбию, честности учили 

детей. И для Александра Геннадьевича 
Макаревича справедливость с ранних 
лет - не просто слово. Жизнь приучи-
ла его каждой проблеме искать такое 
решение, чтобы не навредить людям, 
чтобы было справедливо. И он всег-

да придерживался правила: главное - 
дело, а не слова. Поступать по-другому 
не может - иначе потеряет уважение 
к себе.

«Горячее сердце  
и светлая голова»

Первая публикация о нем в Данилов-
ской районной газете «Знамя труда»  
так и называлась: «Саша Макаревич». 
«У этого парня горячее сердце и свет-
лая голова» - писал автор статьи. Был 
не пай-мальчиком, а бойким парниш-
кой с обостренным чувством свободы и 
справедливости.
Учился хорошо, очень любил читать, 

особый интерес проявлял к изучению 
истории, литературы, немецкого языка.  
А вот по  поведению оценки порой по-
лучал натянутые, потому что умел от-
стаивать свое мнение, мог  поспорить 
с учителем, заступаясь за кого-то из 
одноклассников.  
В 1979 году он стал секретарем коми-

тета комсомола школы и даже членом 
обкома ВЛКСМ, хотя в комсомол всту-
пил на год позже своих сверстников. 
Комсоргом класса была будущая жена 
Лена Ефимова.
Как-то школьники решили поехать на 

экскурсию в Севастополь. У родителей 
двух девчонок их класса не оказалось 
денег на поездку. Собирали металлолом 
и макулатуру, а мальчишки еще и раз-
гружали вагоны на железнодорожной 
станции, чтобы в знаменитом городе 
воинской славы России смогли побы-
вать все.  Получилось. 
Срочную службу  Александр проходил 

там, где и мечтал -  в Погранвойсках. 
К окончанию службы стал победителем 
конкурса «Проба пера», объявленного ЦК 
ВЛКСМ, командованием Погранвойск и 
факультетом журналистики МГУ. Мог пос-

тупить без экзаменов в лучший вуз стра-
ны. А он выбрал учебу в Высшей комсо-
мольской школе при ЦК ВЛКСМ, несмот-
ря на огромный конкурс в 12 человек 
на место без каких либо льгот.  Окончил 
ее с отличием. Тогда же произошло еще 
одно важное событие - свадьба. 
Перспективного выпускника  пригла-

сили в аспирантуру несколько извест-
ных столичных вузов, но еще во время 
прохождения преддипломной практики в 
сентябре 1987 года его избрали секре-
тарем комитета комсомола процветаю-
щего  в те годы предприятия - Олене-
горского ГОКа. Молодая семья Макаре-
вичей выбрала Заполярье.

288 квартир  
для молодых семей
Вместе с женой Леной они  жили 

вначале в гостинице «Горняк», а по-
том в однокомнатной квартире дома, 
построенного хозспособом. Конец вось-
мидесятых годов 20 века - это разгар 
перестройки. Некоторые события и яв-
ления тех лет Макаревич расценивал 
как  «расширенное воспроизводство  
лицемерия». Не воспринимал и не ува-
жал  людей, которые громко с трибун 
проповедовали одно, на деле же являли 
собой совсем другое… 
К работе он  приступил с настроем 

на конкретные, нужные и важные дела.  
Поддержал ребят, которые возвраща-
лись с «афганской» войны. Вместе с 
ними участвовал в строительстве  клу-
ба воинов-интернационалистов, первого 
в области. Отряд из 30 добровольцев 
командировали в Спитак на восста-
новление разрушенного землетрясе-
нием армянского города. Проводили 
множество субботников. Отношения к 
директором ГОКа Виктором Васиным 
сложились не сразу. Самостоятельный 
и энергичный секретарь комитета ком-
сомола казался, вероятно, влас-
тному руководителю предприятия 
слишком независимым. Но когда 
началось строительство первого 
дома молодежного жилого ком-
плекса, отношение изменилось. 
Виктор Васильевич стал активно 
помогать своим комсомольцам. 
В этот период и проявился про-

бивной характер Макаревича. Он 
смог достучаться до замминистра 
черной металлургии СССР Викто-
ра Панкрушина, добился приема 
у руководителя Минсевзапстроя 
РСФСР Николая Момота, получив 
у них поддержку. 
Александр Макаревич  и сей-

час с благодарностью вспоминает 
Николая Ивановича Орлова, воз-
главлявшего в тот период апатит-
ский филиал института «Мурман-
гражданпроект», который помог 
с проектированием.  Ведь МЖК 

возводился  в дополнение 
к общей очереди на жи-
лье, сверх лимитов подря-
да. Для этого создали свой 
комсомольско-молодежный 
строительный отряд. Ребя-
та ушли с основного произ-
водства, потеряв при этом 
в заработке,  получили 
строительные специальнос-
ти.  Проблему строймате-
риалов решали так:  ГОК 
увеличил производство ще-
бенки, которую поставля-
ли на Мурманский ДСК. О 
молодежной стройке знала 
тогда вся область. Четыре 
72-квартирных дома   поя-

вились благодаря комсомолу комбината 
в Оленегорске.  288 молодых семей по-
лучили долгожданное жилье. 
В январе 1989 года  Макаревич был 

избран  первым секретарем Мончегор-
ского горкома комсомола.

Достучался до 
президента страны
А в июне того же года началась ис-

тория с  обращением к Михаилу Горба-
чеву об острой необходимости реконс-
трукции сернокислотного производства 
на комбинате «Североникель». Дело 
в том, что при посещении Мончегорс-
ка осенью 1987 года Горбачев обещал 
предпринять меры для улучшения эко-
логической обстановки в городе метал-
лургов. У людей появилась надежда, но 
прошло почти два года, а ничего не 
изменилось. 
Комсомольский секретарь, убежден-

ный в том, что представители власти 
должны выполнять свои обещания,  ини-
циировал сбор подписей под обращени-
ем лидеру страны. Жители Мончегорска 
охотно поддержали его, - семьями, с 
друзьями придя на общегородской ми-
тинг. За 3 дня собрали более 11 000 
подписей. Партийное начальство «стоя-
ло на ушах». Но результатом стало вы-
деление 5 миллионов 800 тысяч рублей 
(советских, весомых тогда рублей!) на 
реконструкцию, что позволило сущес-
твенно сократить вредные выбросы в  
атмосферу. 
Этой истории в марте 1990 года была 

посвящена большая статья в «Ком-
сомольской правде» под заголовком 
«Секретарь собирает подписи».  К тому 
времени Александр Макаревич уже 
стал первым секретарем Мурманского 
обкома ВЛКСМ. На отчетно-выборной 
конференции в январе 1990 года он 

дважды снимал свою кандидатуру, но  
делегаты абсолютным большинством  
проголосовали за Макаревича. 

ответственность  
за людей - 

превыше всего
В интервью газете «Полярная правда» 

под названием  «Отказываемся от роли 
приводного ремня» в апреле 1990 года 
Александр Макаревич говорил: «… рано 
или поздно мы все равно вынуждены 
будем признавать то, что есть в жизни. 
И одно из таких признаний: комсомол 
уже никогда не сможет быть таким, ка-
ким был. И вот здесь, отвечая на воп-
рос: что дальше? - я меньше всего хо-
тел бы, чтобы мы в очередной раз, как 
это нередко случалось в нашей исто-
рии, поддались искушению разрушать… 
Думаю, правильнее будет организацию 
коренным образом обновить: минимум 
регламентации, максимум свободы. В 
решении любых вопросов. По своим 
целям это должна быть организация, 
которая, безусловно, ориентирована на 
защиту интересов молодежи».
В то время Александр Макаревич 

вместе с соратниками активно содейс-
твовал решению жилищной проблемы 
молодых семей на Ловозерском ГОКе, 
«Североникеле», «Апатите», где на при-
нципах МЖК шло строительство «моло-
дежных подъездов». Тогда же в Мур-
манской области - одними из первых в 
СССР - начали создаваться комитеты и 
отделы по делам молодежи в органах 
исполнительной власти. 
В 1991 году, когда ВЛКСМ вслед за 

СССР и КПСС прекратил свое сущес-
твование, Мурманская областная ор-
ганизация Российского Союза молоде-
жи стала правопреемницей областного 
комсомола. Некоторые комсомольские 
секретари бросали все, в том числе 
архивы и документы, и бежали искать  
«теплые места». А Макаревич помогал 
в трудоустройстве бывшим комсомоль-
ским работникам. Многие из них, моло-
дые мамы, и находились в отпуске по 
уходу за ребенком… Ответственность 
за людей  для него - превыше всего.  В 
тот переходный период он, вместо того, 
чтобы принять предложения на новую 
работу, продолжал лучшие традиции 
комсомола - поддерживал поисковые 
отряды, реализовывал программу «300 
лет Российского Флота» и вел другие 
молодежные проекты… 

от шефства  
до волонтерских 

центров
В сложные перестроечные 95-97-й 

годы  Александр Макаревич  работал 
председателем комитета в админист-
рации Мурманской области, которую 
в то время возглавлял Евгений Ко-
маров. После смены губернатора и 
его команды Макаревичу предлагали 
покаяться и продолжить работу. Но 
он посчитал это неприемлемым для 
себя, - каяться было не в чем. 
В  2000 году его в очередной раз 

пригласил в свою команду первый 
всенародно избранный мэр города-
героя Мурманска Олег Найденов, с 
которым Александр Макаревич про-
работал три года. Он стал его за-
местителем. Курировал вопросы со-
циальной защиты населения, моло-
дежной политики, культуры, спорта, 

Такой,

С мамой.  1963 г. 

День присяги в 
Погранвойсках.  1981 г. 

С будущей женой Леной.  1985 г. 
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какой он есть
заполярье - за  МаКареВИЧа! 

военно-шефской работы, информаци-
онного обеспечения органов местного 
самоуправления г. Мурманска, взаимо-
действия с органами военного управле-
ния, командованием Северного флота, 
Арктического регионального погранич-
ного управления, ЛенВО, профсоюзами, 
общественными объединениями.
В тот период активно развивались 

шефские связи с воинскими частями, 
которые нуждались тогда  буквально во 
всем: стройматериалах, бытовой техни-
ке, даже продуктах питания. И город 
помогал. А в ответ удалось добиться 
целевого направления новобранцев из 
Мурманска на срочную службу в час-
тях Кольского полуострова. Тогда же в 
школах Мурманска появились первые 
кадетские классы.
Тогда же судьба «подбросила» иску-

шение - Макаревича пригласили рабо-
тать в Москву. Но он не принял  заман-
чивое предложение.
- Найденов попросил остаться, и я не 

мог ему отказать. У нас было полное 
взаимопонимание, - объясняет свое ре-
шение  Александр Геннадьевич.

Но полное взаимопонимание не 
исключало острых рабочих момен-
тов. Например, очень непросто он 
пробивал создание волонтерских 
центров  при участии и финан-
сировании организации «Норвеж-
ская народная помощь». Прихо-
дилось доказывать, отстаивать, 
даже конфликтовать. И он сумел 
убедить: не надо отталкивать руку, 
предлагающую помощь. 
Так появились в трех районах 

города волонтерские центры, ко-
торые теперь называются  цент-
рами дневного пребывания пожи-
лых людей и инвалидов и входят 
в систему  социальных учрежде-
ний области.  Они  очень востре-
бованы у пожилых мурманчан. 
Такой же центр был позже со-

здан под эгидой ОАО «Апатит» по иници-
ативе Макаревича в микрорайоне Киров-
ска  Кукисвумчорр. Так же ОАО «Апа-
тит» взяло шефство над БПК «Адмирал 
Чабаненко» и над дивизией подводных 
лодок в п. Видяево.

Ставка на молодежь
В 2004 году Александр Геннадьевич 

пришел на работу в ОАО «Апатит»  за-
местителем генерального директора по 
связям с общественностью. 
Разработанная им социальная програм-

ма поныне действует на предприятии. 
Была создана работоспособная  моло-
дежная организация. Вскоре администра-
ция «Апатита», профсоюз и  молодежная 
организация заключили трехстороннее 
соглашение. «Молодежка» стала полно-
правным участником в решении вопро-
сов социально-трудовых отношений и со-
циального партнерства, а в коллективном 
договоре впервые отдельно прописали   
молодежный раздел. 
Если перевести эти бюрократические 

формулировки на нормальный язык, это 
означает, что у молодых семей появи-
лась возможность получать беспроцент-
ную ссуду на приобретение жилья, улуч-
шение жилищных условий, а  молодые 
специалисты смогли  успешнее реали-
зовывать свой потенциал,  продвигаться  
по службе. 
Для подготовки рабочей смены в школах 

Кировска и Апатитов открыли «Апатит-
классы» с профильным обучением специ-
альностям, которые нужны предприятию.  
Возродились молодежные стройотряды, 
появился  межшкольный профильный фа-
культатив «МВД-проф». По соглашению 
с  Мурманской епархией были созданы 
молодежные православные центры на 
базе двух школ в Кировске и Апатитах, 
которые градообразующее предприятие 
оснастило всем необходимым, чтобы от-
влечь ребят «от улицы». 
ОАО «Апатит» стало проводить кон-

курсы социально-значимых проектов, 
благодаря которым получили поддержку 
в реализации  своих идей многие обще-
ственные и бюджетные организации.

работать для людей, 
бороться  

за справедливость
Александр Макаревич с 2006 года 

является лидером регионального отде-

ления партии  СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Мурманской области. Под его 
руководством она стала второй поли-
тической силой региона.  На выборах 
в областную думу в декабре 2011 года 
партию поддержали более 75 тысяч 
жителей Мурманской области. За эти 
годы количество депутатов от партии 
в муниципальных Советах увеличилось 
в десятки  раз. 
- У Александра Геннадьевича есть 

качества, которые свойственны толь-
ко лидерам, - говорит секретарь Бюро 
Совета регионального отделения пар-
тии в Мурманской области Жанна Иго-
шина. - Он умеет организовать людей, 
объединить. Не будет преувеличением 
сказать, что региональное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ во многом 
состоялось благодаря его энергии и 
организаторскому таланту. Он умеет 
ставить конкретные задачи, решать 
сложные проблемы,  знает, как доби-
ваться  цели, и умеет увлечь людей 
за собой.  
Депутатская фракция СПРАВЕДЛИ-

ВОЙ РОССИИ в Мурманской облас-
тной думе противостоит монополиз-
му и единомыслию «Единой России», 
разрабатывает и отстаивает  важные 
законопроекты социальной направлен-
ности, настойчиво защищает интересы 
северян. 

- Наше Кольское Заполярье в последние годы по сути преврати-
лось в сырьевую окраину России. Это результат недальновид-
ной политики. С учетом геостратегического положения нашего 
края она не отвечает не только интересам Мурманской области 
и ее жителей, но и страны в целом. И я очень надеюсь, что при 
поддержке всех неравнодушных северян мы сумеем изменить 
отношение федерального центра к Кольскому Заполярью. 

пряМая реЧь

Семья у Александра Макаревича большая и дружная. С женой Еленой они 
вместе уже 27 лет. 
Их старший сын Артем родился в Оленегорске, дочь Мария -  в Мончегорске,  

младший сын Андрей - в Мурманске. Второй дочерью стала жена Артема - 
Римма. В Мурманске родился и первый внук Александра Макаревича - Миша. 
Он очень шкодливый внук, поэтому дед ласково зовет его «внучара».
Артем окончил Нижегородскую академию  МВД, Мария - с отличием - Санкт-

Петербургский филиал Российской правовой академии Минюста, Андрей этой 
осенью пойдет в 7-й класс. 
А еще у Макаревичей  есть  ретривер Джой, которого они считают полноправ-

ным членом семьи. 

Председатель комитета областной 
администрации.  1996 г. 

Младший сын Андрей.

Дочь Маша.

Из семейного альбома...

Старший сын Артем с женой Риммой. Всеми любимый прямо-
шерстный ретривер Джой.
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Даешь «НароДНую экспертизу»!
Уважаемые северяне!

В нашем крае очень много  ини-
циативных людей, идеи которых 
не востребованы, которые не до-
ходят до власти, не пробивают 
административных бюрократи-
ческих препон, несмотря на то, 
что могут быть очень полезны 
для дела, для улучшения нашей 
жизни.

Такие люди есть в каждом го-
роде, поселке, коллективе, про-
фессиональном сообществе. 
Этот потенциал можно и нужно   
встроить  в работу власти в ин-
тересах жителей региона. Такую 
задачу призван решить проект 
«Народная экспертиза» - один из 
ключевых пунктов моей предвы-
борной программы, как  кандида-
та на должность губернатора. Не 
скрываю, я не являюсь автором 
этой идеи. Но никогда не считал 
зазорным  учиться у других.

Этот интересный проект с 

пользой для всех  давно реали-
зуется в Белгородской облас-
ти. Самые различные эксперты 
признают ее одним из самых ус-
пешных и передовых регионов 
России. Там отобранные через 
авторитетный экспертный совет 
идеи граждан обязательны для 
реализации органами власти по-
лучают бюджетное финансиро-
вание. Закономерный вопрос: 
чем мы хуже? 

Наша область не должна быть в 
стороне от прогрессивных идей, 
поэтому мы с соратниками начи-
наем этот проект у нас в Заполя-
рье, не дожидаясь результатов 
выборов. 

Уже сейчас вы, уважаемые зем-
ляки, можете приносить нам  свои 
предложения и проекты. Давайте 
вместе обустраивать наш край. 
Заполярью нужны ваши идеи!

С уважением к вам, 
Александр МАКАРЕВИЧ.

МНеНия

Заслуженный врач  РСФСР, кандидат 
медицинских наук Юрий ПАЮСОВ:

- Проект позволит собрать лучшие народные идеи 
и предложения, способствующие решению актуаль-
ных проблем области. Считаю правильной главную 
цель «Народной экспертизы»   -  вовлечь жителей 

Мурманской области  в обсуждение идей, принятие 
управленческих решений на региональном уровне.  

Уверен  -   «народная экспертиза» поможет  стабилизи-
ровать экономику нашего края  - грамотно расходовать 

бюджетные деньги.  Идеи «Народной экспертизы»  станут 
основой для работы народного губернатора Александра 

Макаревича. 

Антонина Таран, генеральный дирек-
тор рыбодобывающей компании: 

 
- Реализация проекта «Народная экспертиза» по-

может обратить внимание власти на бедственное 
положение рыбопромышленной отрасли облас-
ти.  Необходимо вернуть Мурманску статус рыбной 
столицы страны. В 60-80-е годы прошлого столетия 
более 80 % всей выпускаемой городом продукции 
давала рыбная промышленность. 100 тысяч человек 
работали в этой отрасли. Надеюсь,  «Народная эксперти-
за» поможет вернуть былую значимость городу. С опорой на богатый опыт 
и профессионализм мурманских рыбаков.

Татьяна Елпанова, врач
- Надеюсь, народная экспертиза откроет глаза 

нынешней власти на катастрофическое положе-
ние здравоохранения в области. Получив громад-
ные деньги на модернизацию материальной базы 

здравоохранения и оборудования, региональная 
власть решила, что сейчас все проблемы решат-

с я сами собой. Однако ситуация с каждым годом 
только ухудшается. На сегодня в области не хватает 
более 1000 врачей. С «Народной экспертизой» решим 

проблемы медицины!
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«Народная экспертиза» задумана для того, что-
бы дать возможность каждому неравнодушному к 
судьбе  Кольского Заполярья высказать свои конк-
ретные предложения по улучшению качества жиз-
ни в родном городе или поселке и развитию всего 
региона в целом.

Проект позволит собрать лучшие народные идеи, 
способствующие решению актуальных проблем 
муниципалитетов и области, вынести их через Ин-
тернет на обсуждение, проводить голосование, ко-
торое и позволит определить, какие идеи находят 
народную поддержку. Предложения, набравшие 
наибольшее количество голосов со знаком +,  мы 
передадим  муниципальным и региональным влас-
тям на рассмотрение, а о  результатах принятых 
управленческих решений  обязательно будем ин-
формировать участников проекта. 

Впрочем, если народные идеи воплотятся в 
жизнь, их авторы и сторонники  увидят сами, на 
себе почувствуют добрые перемены. Темы народ-
ных инициатив  будут объявлены  в ближайшее 
время, они касаются самых главных сфер жизни 
каждого человека: от охраны здоровья до созда-
ния новых предприятий, рабочих мест, обеспече-
ния достойной оплаты труда. 

Предлагаем включиться в проект «Народная эк-
спертиза» всем инициативным гражданам. Регио-
ну необходим прорыв. Чтобы наше Кольское За-
полярье вернуло былую привлекательность, когда 
люди стремились сюда из разных уголков боль-
шой страны не только за  хорошими заработками, 
но и профессиональными, жизненными  перспек-
тивами. Чтобы наш любимый край не превратился 
через пару десятков лет в опустевшую территорию 
с вахтовым принципом работы.

 Потенциал Мурманской области позволяет ей 
вновь занять  достойное место в стране и обеспе-
чить достойную жизнь северянам, которые, собс-
твенно, и составляют самый главный  потенциал  
нашего края.  

Цель проекта

Ждем ваших идей и предложений! Наш 
адрес: г. Мурманск, пр. Ленина, 71, тел. 45-72-18, 

электронная почта: region51-08@mail.ru


